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    有时候，足球比的就是一种气场。范志毅、

李玮锋站到一起，昔日国足跟日本、韩国掰手
腕的气势就回来了。 两人叙旧的，是昔日亚洲

杯如何让韩国难堪。 什么关岛、马尔代夫、菲律
宾，统统不在话下。 末了，范大将军问，光想着

40强赛，还怎么打世预赛？ 12强赛才是正事！

而作为国足最辉煌时期的代表， 对如今
的中国足球，范、李两位是真心急。急人才少，

急年轻人不愿出去见世面， 急与日韩的差距
越来越大……

身在圈内，他们也清楚，造成眼下病症的，

是整个足球系统的痼疾。也许，那些有志成为职

业球员的孩子，听一听曾站上亚洲顶峰、得到欧

洲足坛认可的前辈的心声， 对理解自己从事的
这项运动、将奋斗的这份事业，会有新的启发。

留洋的收获出去才知， 归来的武磊无需
担心。 前辈这两句话的深意， 后生若是理解

了，中国足球回到亚洲顶峰，就可以期待了。

当然最重要的，是行动。 如果年轻人回到家，

仍被安逸的日子所俘虏，那么，关岛、马尔代
夫、菲律宾，迟早都在话下。

四十强赛没问题
记者： 国足即将征战亚洲区 40强赛剩余比赛，对

国足小组出线的前景怎么看？

李玮锋：我们还要问小组赛的问题吗？要想成为全
亚洲最好的球队，40强赛这关（必须）要过，要是 40强

都没过，还谈什么往下走？
范志毅：国家队教练也换了，现在是李铁接手。我

们也看了国足在上海的集训和热身赛，感觉近期都是

为了进入下一阶段做准备。关岛、马尔代夫、叙利亚、菲
律宾，我觉得不是中国队的对手。如果这四个队都打不

了，考虑下边的比赛（12强赛）还有什么用，这几天就
把这几场打好了。四场 1比 0，也是一样的。我们最强

的对手是叙利亚。国足现在天时地利人和，包括疫情因
素，整个国家队的准备，我觉得氛围、人员，都在不断产

生变化。这四场比赛，我觉得没问题。

提升实力靠留洋
记者：武磊归队报到，在西班牙留洋的他会对国足

征战 40强赛起到哪些作用吗？

李玮锋：西甲讲究技术、战术，和武磊场上踢球的
风格还是相似的，而到了西乙，联赛要低一个级别，球

队的打法会有不同，因为目标是马上回到西甲，但我觉
得对武磊最好的小建议是坚持下去，因为这是他的梦

想。这也是所有国内年轻球员的梦想———你到底要干
什么？你要去留洋，千万不要满足于现状，满足于现在

拿到多少薪水。为什么 2018年世界杯，日本、韩国离开

欧洲足球的水平越来越近，因为他们场上 80%、90%的
球员都在欧洲留洋。我们需要更多球员像当年李铁、郑

智、杨晨、孙继海、谢晖走出去，这对你日后的帮助一定
是非常大的。但现在我们有多少孩子真正愿意留洋？他

们觉得现在有 U23政策，但我们在 20岁这个年纪，都
已经踢上比赛了。更多年轻球员走出去，才是真的对中

国足球有帮助，对国足有帮助。如果这方面做好了，以
后我们归化的球员就越来越少，因为现在归化的恰恰

是我们场上薄弱的位置。
我们有潜质、有可塑性的
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大哥说
    国足集结备战世预赛亚洲区 40?赛之
际，昔日两大国足后卫范志毅（见右图）和李玮
锋（见下图）相聚，话题自然绕不开“铁家军”。
作为老大哥，两位都直言不讳，提出真知灼见。

范志毅与李玮锋是闯入韩日世界杯决
赛圈那届国足的亲密战友，这次因为一同代
言欢动游戏出品的街机经典《三国战纪 2?手
游，在上海重聚。看到两大国足中卫站到一
起，时光仿佛回到 20年前中国足球的荣耀
时刻。对中国足球的未来，对国足冲出亚洲
的前景，范志毅和李玮锋英雄所见略同：归
化不是根本，年轻球员要坚决留洋，闯关 40

?赛，国足没有问题。

年轻球员都该去留洋，哪怕能在欧洲二、三流联赛踢

上比赛，我觉得都是特别好的。
范志毅：首先，留洋，要通过自己努力赢得这份

合同，通过自身的努力，让别人想拥有你。第二，现在
差距为什么越来越大？一名球员的职业生涯毕竟短

暂，有时因为伤病几年就结束了，长点的也就 15年，
球员有家庭，上有老下有小，想要在职业生涯中挣够

一辈子的钱。我们这些留洋的谈出来的感受，可能感

染不到你，你只不过是听我们在说，你应该自己走出
去，回来后再告诉我们。这是你的目标，通过这个目

标的认定，你去付出。日本韩国球员到了特定的时
间，有的是家庭的投资，有的是俱乐部青训的培养，

现在日本的年轻才俊是井喷，而不是遇到瓶颈，球员
之间的差距越来越小。从我们曾经经历的感受，是希

望中国的年轻球员能为自己喜欢的事业，或者喜欢
的这项运动，去付出一些什么，再回过头来说，自己

能为俱乐部、为国家队贡献什么。
关于武磊这个事情，从西甲降到西乙现在又升

回西甲，两个级别的联赛本身踢法不同，这在欧洲足
坛特别明显，从他现在的竞技状态和人本身的心气，

其实根本不用担心，他可能还会是对手“照顾”的对
象，因为对手也会研究我们国足的情况。现在要担心

的，是他回来将近三周的时间，和这支队伍能否配得
上的问题，包括李铁指导对他的使用。

需要松绑铁家军
记者：今天是国足主帅李铁 44岁的生日，两位

有没有什么话要对他讲？

李玮锋：我们说得最多的，应该还是给予他，给
予这支新的国家队强有力的支持。少给他一些烦恼，

一些负担，任何事情一切往前看，我们所有人都希望
这支队伍能变得最好，能找回 2001年的状态，让这

支国足真正变为亚洲范围内最强的球队。

范志毅：铁子（李铁）因为本身和玮锋（李玮锋）
从小在一起，也是曾经的战友，在这个时候，对待铁

子，对待整个国家队，不管是从球迷角度还是旁观者
的角度，大家应该去营造一种宽松的环境。我觉得中

国足球不光是足球的事情，踢得不好的时候我们自
己能认识到，踢得好的时候我们自己也清楚，不单单

是搞足球的这些人要去改变。刚才我们聊天的时候
提到，2000 年在黎巴嫩举办的

亚洲杯，首场我们 2比 2打平

韩国队，当时韩国人就‘炸锅’
了，说对中国队已经没有优势

了。20年前，韩国队这么说，不
管发生了什么，20年后，中国足

球要回到亚洲顶峰，我觉得这
是我们没离开足球圈的每个人

应该共同努力的。

首席记者 金雷
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武磊抵沪
    武磊回来了！昨晚 10时，经历了 12个小

时的长途飞行，武磊乘坐的 IB2821次航班降
落在浦东国际机场。在接受身体检查和医学

隔离观察后，他将马上赴苏州与国家队会合。
今天凌晨 2时，武磊在社交账号上晒出了

一张怀抱爱女闭目养神的照片。图中，他本人戴
着口罩、脸色显得疲惫，身旁印有国足队徽标志

的背包十?惹眼。“为国，为家。”短短四个字，发

声虽然简短，却也表明了武磊的决心。
武磊是在 18日凌晨 3时 29?从西班牙

马德里的巴哈拉斯机场起飞，历时 12个小时、
长达 10289公里的飞行，直到 18日 22时才平

安降落上海浦东机场。除去西班牙与中国的时
差，武磊一家人在飞机场和飞机上就经历了

727?钟的漫长时光。考虑到现在疫情期间，
旅客依然需要进行适当的防护，武磊与妻儿的

这次回国之旅，可谓相当不容易。值得一提的
是，这是 2019年 10月 17日启程返回西班牙

后，武磊时隔 579天再度回到国内。
为了国足这次 40强赛的备战，武磊提前

结束了自己的西乙赛季。根据安排，回国的武
磊将会投入到相关的检测流程。一切顺利的

话，他将在今天前往苏州赛区，与国家队会
合。随着武磊的回归，国足也等来了最后一块
拼图。 本报记者 关尹

■ 归化球员救不了国足

本版图片 本报记者 李铭珅 摄
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扫码看范志毅
李玮锋聊国足

◆ 金雷


